

- *Las grietas de la democracia*
- *Teatro y compromiso social*

## China: capitalismo rojo y república totalitaria

PRESENTACIÓN

3

### Movimiento prodemocracia y conocimiento alternativo en Hong Kong

KIN-MAN CHAN ..... 5

### Derechos humanos en la República Popular China

TENG BIAO ..... 13

### El ministro chino de Seguridad Pública revela el papel de Xi Jinping en Xinjiang

ADRIAN ZENZ ..... 20

### La cultura del miedo del Partido Comunista Chino

PERRY LINK ..... 26

### Totalitarismo demográfico: Cómo la política del hijo único ha influido en China

FUXIAN YI ..... 33

### El acuerdo Chino-Vaticano y la Iglesia en China

BERNARDO CERVELLERA ..... 38

### China, un gran gigante económico

CARLOS BERZOSA ALONSO-MARTÍNEZ ..... 42

### Relaciones entre China y los países en desarrollo

JUAN PABLO CARDENAL ..... 47

### La política de «Una China» y la desinformación sobre Taiwán en España

SHIANY PÉREZ-CHENG ..... 52

### Relaciones España-China: Una visión alternativa

SANDRA FLORES ..... 55

### Con el poder de Confucio

MAR LLERA ..... 60

### Lecturas recomendadas

MAR LLERA ..... 63

## Editorial

ACONTECIMIENTO

### China: capitalismo rojo y república totalitaria

En los últimos 30 años, la República Popular China ha irrumpido en la escena internacional provocando sorpresa, admiración e inquietud. Sin duda se trata de uno de los más importantes acontecimientos históricos del siglo XXI, sobre el cual no cabe una actitud de ignorancia, indiferencia o simple curiosidad por lo exótico. Los pueblos y los Estados están obligados a considerar si China es un socio o un compañero de viaje fiable, sobre lo cual hay algo más que dudas razonables.

Vaya por delante que no hay por nuestra parte ningún rechazo, racismo, animosidad o desconfianza contra el pueblo chino, principal beneficiario, pero también la víctima más perjudicada del régimen chino. Cuando pensamos en China, lo más inmediato es ver que, aproximadamente, uno de cada seis seres humanos es chino. Por tanto, lo que ocurre en China afecta directamente, como mínimo, al 18% de la humanidad. Simplemente por eso, la política exterior relacionada con China no puede desentenderse del destino humano de la sociedad china, como tampoco de los efectos para el resto de naciones.

La indulgencia usada con la R. P. China en el plano internacional es injusta e hipócrita. La consideración de su tamaño, fuerza y riqueza ciega e intimida a los agentes internacionales que tratan con ella. En general, casi todos los Estados hacen la vista gorda sobre el régimen chino, sobre sus políticas totalitarias, la violación de la dignidad humana, la libertad de las personas y sus derechos.

# PRESENTACIÓN

## CHINA: IGNORANCIA... CULPABLE

El número que tengo el honor de presentar habrá de recibir una particular consideración en los anales de la historia de *Acontecimiento*. Participan en él figuras que han merecido ya mucha tinta, muchos *bytes*, en la prensa internacional; figuras sobre las cuales han proliferado cientos de miles de palabras e imágenes.

Entre las aglomeraciones de paraguas que en 2014 llenaron las calles de Hong Kong se dibujaba la figura de un hombre que hoy nos acompaña. El sociólogo **Kin-Man Chan** nos ofrece el relato de una imponente secuencia de su biografía y de la Historia de Asia, con trascendentales consecuencias para el resto del mundo. La obscena destrucción de los derechos y libertades fundamentales en la excolonia británica pone de manifiesto qué significa la dictadura china, no sólo para su población, sino para el conjunto de la Humanidad. Quienes no lo reconocen son culpablemente ignorantes. Chan ha pagado un elevado precio por combatir al gigante que hoy hace amagos de subvertir el orden mundial y provocar una conflagración armada sin precedentes. Después de enfrentarse a innumbrables intimidaciones y ataques, tras largos meses en prisión, este sociólogo comprometido escribió las líneas que a continuación publicamos y que sólo podrá releer desde la atormentada paz de su exilio.

Pero Chan no es el único. También **Teng Biao** tuvo que someterse a la mordedura del dragón. Su trabajo como abogado proderechos humanos le llevó a ser detenido, confinado y torturado. Por eso, cuando Teng describe el sistema penal en China no realiza un mero análisis académico: contextualiza su experiencia. Desde que logró escapar y obtener asilo político en Estados Unidos no ha cesado de levantar su voz para que los ciudadanos más nobles de China no se pudran olvidados en la oscuridad de la cárcel, o en zulos excluidos de cualquier registro y supervisión.

MAR LLERA  
COORDINADORA MONOGRÁFICO CHINA  
Universidad de Sevilla. Taiwán Fellow (2017-2018)

**Adrian Zenz** también sabe mucho de los sistemas chinos de represión y confinamiento. Junto con otros analistas, fue él quien logró que el atroz eco de la represión contra los uigures horadara los tímpanos de las cancillerías internacionales. Zenz, uno de los más destacados investigadores de los Archivos Policiales de Xinjiang, escruta esta valiosa fuente documental para confirmar tanto el genocidio de la comunidad túrquica en la región, como la directa responsabilidad del presidente Xi Jinping en esta política. Su indagación ha sido decisiva para que Estados Unidos, la Unión Europea y otras potencias hayan marcado un punto de inflexión en sus relaciones con China. Por fin se han abierto fisuras en la coraza de ignorancia culpable con que Occidente trata de proteger sus intereses económicos.

Llevábamos ya demasiado tiempo haciendo oídos sordos a la evidencia. No quisimos enfrentarnos a la verdad del régimen comunista chino, que a finales del siglo XX revelaron los *Papeles de Tiananmén* coeditados por **Perry Link**, otro de los autores que contribuyen a este monográfico. Aunque ha encabezado todas las listas negras de expertos internacionales vigilados por la dictadura china —o precisamente debido a ello—, este catedrático de Princeton es una voz incansable, consagrada a la denuncia. Las páginas que le corresponden tratan sobre la cultura del miedo promovida por el régimen comunista, una vez traicionado el idealismo de los primeros años.

Otro de los autores que integran este número de *Acontecimiento* es el ginecólogo **Fuxian Yi**. Yi constituye un caso paradójico y, en cierta medida, esperanzador. Ha dedicado más de dos décadas al análisis de los patrones demográficos chinos, lo que se ha plasmado en estudios críticos como el titulado: *Un gran país con un nido vacío*, del que ofrece ecos en este monográfico. Tras su publicación, Yi ha recibido la angustiada llamada de

centenares de mujeres chinas *ilegalmente* embarazadas —es decir, que han concebido sin plegarse a las imposiciones del gobierno sobre el número de descendientes. Este ginecólogo les ha ofrecido durante muchos años consejo médico y apoyo moral para preservar no sólo la vida en gestación, sino la libertad, ambas en juego. Con el tiempo, los estudios de Yi se han demostrado certeros y el régimen se ha visto obligado a aceptarlos, al menos parcialmente, suavizando la política del hijo único.

El artículo de **Bernardo Cervellera** —sacerdote y periodista, editor responsable durante largos años de la plataforma *Asia News*— es también paradójico, aunque en un sentido diverso al caso que se acaba de presentar. Cervellera es uno de los mejores conocedores sobre el terreno de la situación de la Iglesia católica en China. Lleva años informando de manera prolija, contrastada, recabando datos a partir de numerosas fuentes locales. Y ahora se enfrenta a un dilema. Como sacerdote, debe lealtad a sus superiores en la jerarquía eclesial, fundamentalmente, al Papa. Como periodista, debe lealtad a la verdad. Pero ¿es posible ser fiel a ambos compromisos, cuando conducen a planteamientos contradictorios? Cervellera resuelve el dilema de un modo inteligente y sabio, apostando por la Verdad (con mayúscula), la única que en último término le compromete. Y desde ahí se atreve a amonestar al Vaticano con un tono cargado de prudencia, aunque contundente: «En la práctica no se respeta que el Papa tenga la última palabra en el nombramiento de obispos»; además, Pekín «ha lanzado una fuerte campaña para asimilar a todos los obispos no oficiales a la postura china», que exige una «Iglesia independiente» (es decir, no dependiente de Roma) y apoyo explícito «a la dirección del Partido». De este modo, «la comunidad clandestina, que hasta ahora defendía la libertad de fe frente a la injerencia de la política, se ha quedado aún más oculta y sin voz».

Este número de *Acontecimiento* sobre China cuenta también con contribuciones de autores españoles. **Carlos Berzosa**, catedrático de Economía, es una personalidad académica relevante, exrector de la Universidad Complutense de Madrid entre 2003 y 2011. Su análisis de la economía china contrasta con los enfoques anteriores en tanto subraya no sólo las sombras, sino también

las luces del crecimiento chino. Su balance final, sin embargo, subraya la insostenibilidad del actual modelo, sobre el que pesa una hipoteca medioambiental que habremos de pagar entre todos.

Entre las referencias bibliográficas de Berzosa se encuentran dos obras de otro investigador destacado, que también contribuye a este monográfico: **Juan Pablo Cardenal**. Cardenal recorrió 25 países para denunciar *La silenciosa conquista china* de la hegemonía mundial. Tras ese libro ha publicado sobre temas como la subversión china del orden mundial, o el éxito empresarial chino y sus vínculos con la criminalidad. Actualmente colabora con CADAL y con Freedom House, elaborando análisis sobre China y su influencia internacional. En este volumen nos ofrece un incisivo examen del tenor de las relaciones entre el gigante oriental y el mundo en vías de desarrollo.

En alguno de sus trabajos Cardenal ha contado con la colaboración de **Shiany Pérez-Cheng**, española de orígenes taiwaneses e investigadora del Institute for Statescraft que ha trabajado también para la fundación FAES. Pérez-Cheng nos brinda una crítica sobre la deficiente interpretación que hace nuestro país sobre el principio *Una China*, lo que perjudica gravemente a Taiwán.

Este monográfico se cierra con un artículo de pluma ágil e incisiva donde **Sandra Flores**, directora del China Watch Institute y vicepresidenta de la asociación Puro Arte Humano, propone una lectura alternativa sobre las relaciones de nuestro país con el gigante asiático. «Lo relevante no está en lo que se dice, sino en lo que se omite (...). Si hacemos un repaso histórico a los antecedentes del Partido Comunista Chino (PCCh), encontramos un largo historial de traiciones, engaños y una absoluta falta de escrúpulos a la hora de hacer lo necesario para alcanzar el poder y, muy importante, mantenerlo». El análisis de quien firma estas líneas sobre los institutos y las aulas Confucio no hace más que ratificar tal tesis, que también confirman las lecturas propuestas para quienes deseen información complementaria.

Con estas aportaciones y con la lectura de los artículos anteriores se torna evidente que quienes guardan silencio sobre China, o aparentan desconocer sus atrocidades, no pueden seguir haciendo gala de su ignorancia sin ser considerados... culpables. 